
Compte-rendu des Journées d'Echanges Techniques des 
animateurs Natura 2000 des Hautes-Alpes

2 mai 2016 - Chorges

Personnes présentes :

Adeline Bizard
Emilie Genelot
Fanny Giraud
Julien Guilloux
Eric Hustache

Annelise Lampe
Anne-Laure Plisson
Jean-Baptiste Portier
Agnès Vivat

Conventions d’animation  –  éligibilité  des dépenses –  avenir  des  
postes d'animateurs

Dernières infos DDT : depuis bilatérale DDT/DREAL du 3 mars 2016 à Gap (où la DDT 
n'était pas en accord avec le positionnement de la DREAL) :

– écrit détaillé afin de mettre les choses à plat ;
– demande  écrite  d'un  budget  supplémentaire  (crédits  Etat)  pour  prolonger  la 

convention  d'animation  départementale  jusqu'à  août  2018,  date  de  fin  de  la 
convention Piolit ;

– arbitrage prévu entre le DDT et son homologue de la DREAL (Picq sûrement) sur les 
désaccords de budgétisation dans les Hautes-Alpes ;

– recherche d'une date de rencontre en cours.

La situation est  tendue et délicate pour tout  le  monde, la  rencontre des directeurs et  la 
définition d'une doctrine devrait permettre d'avancer dans les prochains mois. Marc Fiquet 
nous tient au courant des avancées.
De notre côté on attend cette rencontre des Directeurs et son résultat avant de repartir sur 
une autre action, à savoir la mobilisation des élus.

Clarée : le dossier de demande de FEADER a été réceptionné (montage avec Christine W. à 
la DDT), sur la base d'un 80% d'ETP à 40 000 euros par an...

PNRQ : convention pour les ZPS toujours en attente de signature car basée sur les 40 000 
euros pour la DREAL alors que le budget avait  initialement été établi  sur 50 000 euros. 
Arbitrage en cours entre la Directrice du PNRQ et la DDT, avec certainement rognage du 
budget ZSC de Jean-Baptiste...

Proposition d'une action lors du séminaire DREAL du 14/06/2016 :
– Enquête sur les modalités d'animation des sites Natura 2000 en région PACA   : faire 

le  point  sur  les structures animatrices,  les statuts  et  contrats  des animateurs,  les 
budgets d'animation, etc... Création d'un questionnaire en ligne, rempli d'abord par 
les animateurs 05 puis envoyé à tous les animateurs de la région pour faire une 
synthèse avant le 14/06.  Présentation des résultats le  14/06 sur un « panneau ». 
Emilie  se colle au formulaire, Julien prépare une intro (avec éléments du rapport 
Barthod), Agnès récupère les mails de tous les animateurs de PACA pour l'envoi et le 
PNRQ a une imprimante A0 pour sortir une affiche ;



https://docs.google.com/forms/d/1qOXZUOpvQeUuKHrCZvlh2tZR8p2hjakK1a-
AfLV_8aw/viewform

– Action lors du séminaire   : tout le monde arrive avec 1/2h de retard ! A proposer avec 
l'envoi des résultats de l'enquête à tous les animateurs de la region.

RCPA – Tableaux récapitulatifs et prévisionnels – Bilans annuels
– quelques difficultés de remplissage du prévisionnel pour Anne-Laure. Normalement 

on peut ajouter des lignes, si on ne crée pas de nouvelles rubriques (voir directement 
avec Jean-Marc Salles pour les précisions) ;

– Pour  certains,  ces  tableaux  sont  du  flicage  qui  va  justifier  des  baisses  de 
financements et des réductions d'effectifs. Pour d'autres ils permettent de mettre en 
avant tout le panel des les actions réalisées et l'importance humaine du réseau...

– interrogation sur la légitimité des lignes concernant les congés et jours d'absence 
(ajoutées dans la  dernière version du tableau) :  ces éléments ne concernent  que 
l'employeur et n'ont aucune légitimité à remonter en DREAL ! Il n'ont rien à faire dans 
ce tableau, tout le monde est d'accord pour ne pas les renseigner.

MAEC 2016

Difficultés de mise en place en 2016, travail dans l'urgence avec la CA

Difficultés rencontrées par le PNE, PNRQ, la Grave, la CCG... lors du montage des MAE 
individuelles : RDV pris au dernier moment d'où impossibilité de réaliser le diag écologique, 
pas  de  hiérarchisation  des  dossiers,  clientélisme  de  la  Chambre,  etc...  Particulièrement 
catastrophique cette année car gros renouvellement de contrats et en parallèle gros manque 
de moyens humains à la Chambre.
Or ce montage des MAE est pour nous le seul moment d'échange positif avec les agris, 
donc c'est vraiment dommageable de bâcler le travail et de ne pas pouvoir en profiter pour 
faire passer des messages importants sur les enjeux milieux et espèces.

Plusieurs points à travailler avec la Chambre     :  
– liste des contractants potentiels  l'année n-1 afin de faire le  terrain préalablement, 
comme avec le CERPAM pour les alpages ;
– vraie hiérarchisation des dossiers selon les enjeux (d'autant plus nécessaire si pas 
assez d'argent...) ;
– plus de moyens humains à la Chambre absolument nécessaires ;
– vrai diag sur les prairies, vrai diag anticipé sur les parcours, etc.

Seul levier pour les contrats signés l'an passé et cette année : le réajustement du plan de 
gestion si nécessaire. Donc il est nécessaire que nous puissions suivre les pratiques mises 
en œuvre sur les secteurs à enjeux, et voir ce qui est effectivement réalisés afin de réajuster 
le PG si nécessaire.

Question de la réouverture lourde     :  
– Le prorata de surface éligible exclut d'emblée les milieux fermés des MAE donc quid 
de la mise en place de la mesure ?
– Question réouverture, le chargé de mission de la chambre a un objectif forestier plus 
qu'agricole sur les opérations, ce qui rend difficile voir impossible le pâturage post-chantier 
car si rémanents pas enlevés, les troupeaux ne peuvent pas circuler ;
– Il  est  cependant  tout  à  fait  possible  de  réaliser  de  telles  opérations  de  manière 
efficiente pour le pâturage :  pour savoir si  dossier de défrichement nécessaire,  contacter 
Marc Petiteau à la DDT, défrichement si arbres>30 ans, laisser une arbre tous les 7(12)m, 

https://docs.google.com/forms/d/1qOXZUOpvQeUuKHrCZvlh2tZR8p2hjakK1a-AfLV_8aw/viewform
https://docs.google.com/forms/d/1qOXZUOpvQeUuKHrCZvlh2tZR8p2hjakK1a-AfLV_8aw/viewform


faire  intervenir  des  entreprises  qui  gèrent  correctement  les  rémanents  (cf  Arbres  et 
Techniques, chenillard=800 à 1000 euros par jour).

Communication

Outils communs
- Qui stocke et utilise quoi ?
Tour  de  table  de  localisation  des  expos.  Un  tableur  « Googledocs »  de  réservation  du 
matériel commun sera prochainement mis en ligne afin que l'on sache qui stocke quoi et que 
l'on puisse anticiper les besoins de matériel et les réservations :

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1NQLawszekvSoi3c3zl3FdmzYrgfPt6gs6XYt6ig5U0
4/edit?usp=sharing

- Plaquettes (départementale, tétras) : il y a du stock, donc n'hésitez pas à demander.
Plaquette Céuse en projet (financement graphiste par l'anim départementale).
Question  des  noms  des  Pdts  de  Copils  apparaissant  sur  les  plaquettes :  doit-on  les 
conserver  (certains  y  tiendront  certainement),  les  enlever  (ce  serait  plus  simple  et  les 
plaquettes ne deviendraient pas obsolètes) ou mettre une date sur les plaquettes ?

Nouveaux outils de communication
– Expo chiros   : trouver un titre et une image pour le panneau d'accueil !
Titre : ???? je sais plus :-((
Le financement est assuré, dernière ligne droite pour la finalisation et l'impression (panneaux 
x-bambous certainement).
– Jeu Géant   : bien avancé mais encore des petites choses à valider, notamment les 
nouvelles cartes ajoutées (merci à chacun de les relire et de faire passer vos remarques à 
Annelise). Tout est sur la dropbox.
Annelise a pris en charge la conception du jeu mais reste à financer les illustrations (PNRQ 
(1000 euros)) et la fabrication (? (900 euros)).

Projet d'expo photos sur les milieux/habitats d'IC du département (10 à 30 photos ?) : belle 
édition, à partir de nos photothèques et en prévoyant peut-être du terrain photo spécifique, à 
inaugurer à l'occasion d'une rencontre des Présidents de Copils ?
Faire une liste d'actions et une liste de milieux que l'on souhaiterait illustrer.
Attention à ne pas multiplier les outils que l'on ne parviendrait pas à suffisamment exploiter...

Animations estivales
Merci de faire passer vos programmes d'animations pour la fête de la Nature et pour cet été 
(rédaction de la newsletter pour fin juin) !

Site internet
Il  vit  grâce à vous donc merci  de me faire passer tous les éléments qui  vous semblent 
pertinents pour l'alimenter : actus, CR de Copils, nouvelles photos, éléments d'inventaires, 
etc. et tous les rapports et études que vous avez pour les mettre sur l'intranet.

Pour info :
– le SMIGIBA a créé une exposition sur l'Apron de Rhône, qui vient d'être exposée à 
Laragne ;
– 7 panneaux d'info du site « Buëch » ont été tagués ; 1 panneau « Piolit » volé et un 
autre pris pour cible par des personnes armées...
– SIG départemental en cours d'alimentation : concernant N2000, les périmètres des 
sites, les habitats, les zones humides sont intégrés. Si vous pensez à autre chose...

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1NQLawszekvSoi3c3zl3FdmzYrgfPt6gs6XYt6ig5U04/edit?usp=sharing
https://docs.google.com/spreadsheets/d/1NQLawszekvSoi3c3zl3FdmzYrgfPt6gs6XYt6ig5U04/edit?usp=sharing


– BD des PNR bientôt en ligne, avec possibilités d'exports ;
– Agnès va récupérer les données contenues dans les études récemment sorties pour 
qu'elles soient intégrées à la BD SILENE.

Etudes – inventaires

Enquête du muséum sur les suivis scientifiques des contrats et MAE : regroupement des 
éléments de réponse :

– MAEt : suivi de différents contrats dans les Hautes-Alpes en 2009 et 2014 ;
– Contrats dits “bois sénescents” : nous avons réalisé en 2014 une importante étude sur les  

contrats BS de notre département (état initial de la biodiversité avec étude de différents 
groupes et de la structuration des peuplements forestiers (PSDRF))  ;

– MAEt/MAEC Marais de Manteyer et brûlage : suivi de la végétation suite à l’incendie de 
2011. Un nouveau passage est prévu cette année ;

– Contrat N2000 pour l’enlèvement des pins noirs dans la thuriféraie de Revuaire (RBD) : 
mise en place d’un suivi de la thuriféraie en 2011, nouveau passage prévu en 2021  ;

– Mise en défens du Caricion incurvae autour du Lac Foréant (PNRQ) : le protocole de 
suivi  mis  en  place  en  2011  avec  le  CBNA  a  été  adapté  en  2012  pour  suivre 
spécifiquement  l'efficacité  de  la  mise  en  défens  contre  le  piétinements  des  touristes 
autour du lac. 2 nouveaux transects mis en place avec suivi des espèces caractéristiques 
et différentielles du groupement uniquement. Les résultats sont en cours d’analyse par un 
stagiaire du PNRQ ;

– Sabot de Vénus et gestion forestière à Boscodon : suivi de 10 placettes permanentes 
depuis 2005, selon un protocole défini par Florence Nicolè lors de son travail de thèse au 
LECA.  Un premier  travail  d’analyse des données a été réalisé l’an passé par Cédric 
Dentant du PNE, afin d’adapter le protocole ;

– Mise en défens de la Benoîte à fruits divers sur Céuse dans le cadre d’un contrat Natura 
2000. Suivi stationnel annuel (mise en défens en 2009) ;

– MAEt/MAEC sur la prairie de fauche à Serratule à feuilles de chanvre d’eau du col de 
Gaspardon : suivi léger via le protocole “suivi territoire” du Réseau de conservation de la 
flore Alpes-Ain piloté par le CBNA. Pas de résultats pour l’instant ;

– Débroussaillage  et  MAEt/MAEC  sur  prairie  à  Reine  des  Alpes  (Chardon  bleu)  des 
Deslioures (vallon du Fournel) : un protocole de suivi individu centré a été mis en place 
par Irène Till-Bottraud (ex LECA) depuis 2000 et en 2007 a été mis en place un protocole 
de suivi des mesures de gestion engagées sur la station via 15 placettes de suivi . Depuis  
un passage tous les 5 ans selon a été prévu ;

– MAEt/MAEC sur prairies de fauche ou pâturages ovins à Reine des Alpes (Chardon bleu) 
dans le vallon du Fournel : voir protocole de suivi individu centré d’ Irène Till-Bottraud (ex 
LECA) depuis 2000 ;

– Débroussaillage  d’une  station  d’astragale  queue-de-renard  sur  le  site  « piolit-Pic  de 
Chabrières »  dans  le  cadre  d’une  MAEt  :  suivi  stationnel,  comptage  du  nombre 
d’individus. Un nouveau passage est prévu cette année.

Programmation des suivis 2016 : passage en revue site par site des opérations prévues (voir 
tableau joint).

Nouveaux projets :
– suivi combes à neige : réunion avec le CBNA le 25 mai, donc à voir ce que l'on fait, en 

fonction du protocole qui sera défini  ;
– nouvelles  mailles  Caricion  pour  le  suivi  global  sur  le  territoire  du  RCFAA :  certaines 

tomberont certainement à Emparis, dans le Queyras, au Fournel  ;
– Suivi Caricion : ligne de suivi à refaire cette année sur Emparis.



Formations 2016

- Suivi dynamique fluviale Rhoméo : non validé par la DREAL car (soit disant) trop 
éloigné de nos objectifs de conservation d'espèces et d'habitats d'IC...
- QGIS avec les service de l'Etat : Agnès seule inscrite, niveau avancé ;
- Sécurité  estivale :  Eric  réfléchit  à  un  contenu  et  à  des  intervenants.  Météo, 
déplacement  en  terrain  varié,  alerte  et  premiers  secours,  mouflages,  mains  courantes, 
traversée de ruisseau/rivière, etc...


